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“让残障孩子享有公平而有质量
的教育。”3月是学雷锋月，在这个春
暖花开的日子里，如东县逸夫特殊教
育学校“逸”家人先锋队成员们走进
中重度和极重度残障学生的家庭，开
展深度送教志愿服务，在对送教学生
实施“一人一案”的基础上，提出“精
准送教、有行动有成效”，走进融合教
育发展的“深水区”。

爱心送暖 为家长解压
“谢谢，你们真是雪中送炭啊！”

前不久，聪聪（化名）的爸爸紧紧地握
着县逸夫特殊教育学校校长王小艳
的手，不停地表达感谢。

原来去年底，聪聪肚子突然疼得
厉害，医生诊断为重症急性胰腺炎、
急性肾损伤并住进重症监护室，之后
三度入院治疗。而聪聪的妈妈也存
在智力障碍，全家仅靠父亲微薄的收
入勉强维持生计。孩子入院以来，父
亲为照顾孩子无法工作，失去生活来
源，高昂的医药费让本不富裕的家庭
雪上加霜。“逸”家人党员先锋队得知
情况后，第一时间给这个特殊的家庭
送去关心，经常通过电话、微信与家长
联系，跟进了解孩子后续治疗情况，定
期走访并送上所需物品，替聪聪申请

“冬日暖阳”爱心补助，发动全校教职
工为他捐款。

“雷锋精神的核心内涵是全心全

意为人民服务，这与‘教育即服务’的
理念不谋而合。”王小艳告诉记者，一
直以来，逸夫特校的老师们都把对孩
子对家长对家庭的优质服务放在首
位。“送教服务不是‘一锤子买卖’，在
送教前我们会根据各组的实际情况
拿出最佳方案，送教后小组总结，谈
收获谈成效，更要讲面临的问题，大
家再群策群力想出解决的办法。”

雷锋精神，人人可学；奉献爱心，
处处可为。先锋队的党员们积极发挥
模范作用，带领普通老师通过各种方
式奉献爱心。岔河组的老师们把倾听
化作无形的陪伴，在聊家常中对家长
进行心理疏导，让他们感受到社会以
及他人的善意和善举。双甸组、大豫
镇组、马塘组的老师也为孩子们准备
了生活用品和各类衣物，还请镇残联
主任一起在现场办公，解决难题。

科学送康 小器材大力量
前不久，掘港3组的“逸”家人党员

先锋队再次出发。他们给小宇（化名）
送去了精心计划的“特别大礼包”——
分指握力器、木插板、指压板、应季衣物
等。据了解，小宇是一级多重残疾，父
母忙于照顾残疾程度更重的妹妹，他就
被留在了体弱多病的爷爷奶奶家。

在充分了解孩子的现状后，“逸”
家人党员先锋队有针对性地做了准
备。如何让送去的“宝贝”发挥作用，

让小宇一家会用、爱用呢？党员先锋
队的成员们多次讨论、多方参考，制定
出一份详细的送教计划。先锋队出发
前，小宇爷爷就通过手机收到了一份
针对减轻手指痉挛，增加手部感觉和
运动功能的训练小贴士。在先锋队到
达时，小宇已经在爷爷的帮助下训练
起手指来，随后，党员们对孩子的手指
训练强度、辅助姿势等要点进行了实
际指导。先锋队成员佘燕告诉记者：

“这次主要用指压板帮助刺激小宇的
手部神经，说明分指握力器的使用方
法，未来还要继续指导小宇一家使用
手指分离器缓解小宇的钩形手，坚持
使用握力器进行肌力锻炼。”

类似的情况也在其他组上演：岔
河组为雯雯同学准备的俄罗斯方块拼
图；大豫组为小林同学准备了平衡车、
为小轩同学准备了握力器；马塘组也
为林林、轩轩两位同学准备了平衡车、
握力器；河口1组的老师们陪自闭症孩
子使用故事机听故事、听歌曲。

科技送教 解决后顾之忧
丰利送教组里有个叫琪琪（化

名）的女孩子，瘫痪在床，她就像笼中
的一只小鸟，无法窥见外面的精彩世
界。但是，自从老师带去天猫精灵以
后，她的情况有了改观。“我从小小的
魔盒里能听到各地的广播新闻，生活
也从睁眼等待睡觉，变成了睡醒就期
待用上天猫精灵。”琪琪兴奋地说，

“谢谢老师，我不仅能用它听广播，还
能用它听歌呢！”

“曾经，我都不敢面对那一双双
期盼的眼睛，那是在这些特殊需要孩
子的背后，家长无奈而又期盼的眼
睛。家长们时常会拉着我的手，诉说

着孩子的不幸，诉说着家庭的困难。”
掘港2组的徐红霞老师曾在自己的日
记中这样写道。她告诉记者，在他们
组有一位名叫晓晓（化名）的同学，先
天智力落后，到了上学的年龄还不懂
大小便，稍稍懂事，母亲又不幸患癌
症去世。

“面对这样的孩子，我们和家长从
未放弃对孩子的教育，为了他今后能
自主地生活，组员们为他制定了个人
成长计划和职业就业计划。”徐红霞
说，“我们首先培养他的生活自理能
力，老师们手把手地教，反复演示，重
复练习，通过正强化多刺激，晓晓终于
掌握了穿衣脱衣、洗漱收拾等技能；其
次就是职业体验，帮助他了解社会，认
识社会，适应社会，带他去福利工厂、

‘残疾人之家’参观，让他进行职前体
验和寻求合适的工种。”除此以外，老
师们主动与残疾人指导中心负责人取
得联系，根据“残疾人之家”对学员生
活自理、简单劳动、社会适应、庇护劳
动等方面的要求，指导晓晓模拟练习
测试。就在3月3日这天，晓晓顺利地
通过了考核、面试，成了“残疾人之家”
的新成员，他在新的环境下，和新的伙
伴一起工作，笑得很开心。“看着他现
在的状态，我觉得所有的付出都是值
得的!”徐红霞欣慰地笑了。

每一次的送教都是一次心灵的历
练，“逸”家人先锋队的成员们走村到
户，走访了我县最特殊的家庭和最弱势
的群体。“他们耐心地倾听沟通，帮助一
些家庭改善孩子的生存环境；与镇村协
调，为这些家庭解决问题。”王小艳表
示，“党员先锋们把雷锋精神落实到实
际工作中，为家长和学生办实事。”

本报讯 （全媒体记者 周雨霁
陆和煦 宫向群）阳春三月，随着气
温回升，广袤的土地逐渐苏醒，位于
栟茶镇江安村的如东钱涌家庭农场
里春耕热潮涌动，近7000亩地的麦子
争相抽穗拔节。

“3月份是小麦的拔节润穗期，再过
几天，等无效分蘖的麦苗逐渐变黄、慢
慢死亡后，就要开始施肥。”家庭农场负
责人王钱勇介绍说，今年是暖冬，麦子
长势比较快，成熟期很可能会提前，施

肥的日期也要跟着提前，但太早了麦子
群体太大，又容易出现倒伏，亩穗数在
30到35万穗之间才能稳步高产。

2016年，东台人王钱勇来到栟茶
镇，在江安村承包了1700多亩地进行
小麦和水稻育种。这几年，王钱勇流
转的土地面积越来越大，达到近 7000
亩，成为南通市最大的家庭农场，也
是少有的以育种为主的家庭农场。

育种不同于普通的粮食作物种
植，必须确保种子来源，做好病虫害

防治和去杂去劣工作。为了保证种
子的纯洁度，王钱勇的家庭农场长期
和江苏大华种业有限公司合作，采购
他们的小麦、水稻种子进行育种，其
中小麦品种以华麦1028为主，水稻以
南粳 9108为主，收获后，大华种业再
以每斤高于粮食市场价格1毛钱的价
格进行收购。王钱勇高告诉记者，育
种最大的困难在于去杂去劣，“比如
在小麦的生长过程中，就要经过多次
的去杂去劣，彻底清除种子田的杂

株、变异株、病株等，防止品种混杂、
退化，才能切实提升种子质量。”

现代农业依靠田间管理和机械
化，但气象条件并不是可有可无，王
钱勇还是盼着今年有好天气。去年，
由于冷冬伤害了一些麦苗，地里的小
麦亩产只有 900多斤，每亩地的纯收
入不到 300 元。按照目前的长势来
看，王钱勇对今年的收成十分看好：

“往年小麦亩产最高的时候能够达到
1100斤，预计今年的平均产量不会低
于1000斤，应该算是挺不错了。”

在春和景明、万物萌动的时节，沃
野千里的春耕春管正热火朝天，王钱
勇的地里也孕育着岁丰年稔的希望。

本报讯 （全媒体记者 张顾
颖 王婷颢）“你好，请出示一下行
程码和健康码……”23 日下午 3
点，在县城三元世纪城北侧路口，
如东江海义工联合会的志愿者们
身着红马甲，正在逐一检查来往人
员和车辆。

近期，国内疫情呈点多、面广、
频发的状态，疫情防控形势严峻。
如东江海义工联合会的志愿者主
动前往社区防疫卡口，协助开展相
关防疫工作，筑牢疫情防护墙。“现
在市民们的自觉性都比较高了，有
的人老远就把行程码、健康码打开
好，相当配合我们。”志愿者张曹建
告诉记者，他从 2019年底就开始
参与卡口防疫工作，他表示，作为

一名党员，有责任和义务为防疫工
作做出自己的贡献。

此外，如东江海义工联合会
还主动对接星光社区的“敲门行
动”，开展了为期三天的电话排查
工作，通过电话了解目前住户家
中常住人口状况，近期有没有从
南通以外地区回来的人，有没有
接种新冠疫苗等信息，帮助缓解
了社区工作人员的工作压力。志
愿者李佳乐介绍，面对听力不好
的老人，他们会耐心多次地重复，
面对在外地的住户，也会科普目
前的防疫政策，“尽我们所能帮助
他们答疑解惑，如果我们这边不
确定或者解决不了，也会给他们
提供相关防疫部门的电话。”

穿梭于县城的大小干道，道路
两侧是郁郁葱葱的绿化景观，日益
增多的绿意背后，离不开园林绿化
养护人的默默付出。

这天上午，在县城泰山路上，
园林养护工人周国彬正有条不紊
地修剪着道路中间和两侧的绿化
带。“3月份以后主要的园林养护
工作就是修剪、除草、治虫等，如果
碰上干旱天气，还要勤浇水。”周国
彬介绍。

今年 70岁的周国彬家在曹埠
镇，从事园林养护工作已经有 20
个年头了，和往常一样，这天早上
他 6点半就开始忙活，一直到下午
5点才能下班，中途除了吃午饭基
本不休息。周国彬说，修剪绿化带
看上去是个轻巧的活计，实则不停
穿梭在紧密的绿化带中，衣服经常
被刮坏，夏天的时候还得多穿点，
不然容易刮到身体。

周国彬笑着告诉记者，园林养
护工作确实是个又脏又累的活
儿。养护的肥料都是有机肥，味道
难闻，很容易就溅在身上，在对一
些高大树木进行修剪的时候，没有
点真“本领”还真不行。“锯子就有

三四十斤重，靠手臂一直举着才能
把树枝锯掉，一天下来，还是挺考
验体力的。”周国彬说。一年春夏
秋冬，周国彬与他的同事们和苗木
为伴，用自己的劳动，就像春蚕吐
丝一样，无怨无悔地默默奉献着，

“虽然我们的工作辛苦，但是看着
我们越来越美的城市，我们也高兴
和自豪，觉得都是值得的。”

记者从县园林管理处了解到，
县城公共绿地的养护范围东至东二
环，西至西二环，南到南环路，北至
洋口大道，主要养护的绿地包括道
路绿地、河滨绿地、公共广场和公园
绿地等，占地面积约200万平方米。

“县城的绿地养护工作目前采用的
是公开招标、委托第三方养护的模
式，整个县城分为六个标段，由六家
绿化公司承担日常养护，全年养护
经费约3500万元。”县园林管理处副
主任陈小可介绍，为进一步加强县
城绿地的养护管理，今年县园林管
理处根据每月制定的养护计划，通
过定期或不定期相结合的方式对各
个标段的养护情况进行考核打分，
强化城市园林精细化管理，推动县
城园林绿化工作持续提档升级。

连日来，趁天气晴好，栟茶镇浒澪村组织工人在中心路道路两旁栽
种金桂、石楠、女贞等景观植物，用于路田隔离。据了解，这条路全长1公
里，投入资金约25万元，用于前期绿化及后期日常管护，村里计划将这条
路打造成示范路。 全媒体记者 袁嘉翊 姜宁惠 宫向群 摄

如东县逸夫特殊教育学校“逸”家人先锋队成员们走进中重度和极重度残障

学生的家庭，分类实施精准送教——

打造学雷锋优质服务
□ 全媒体记者 袁嘉翊 通讯员 王玲玲

志愿
精神 情暖社会

如东江海义工联合会

助力疫情防控工作

坚决打赢疫情防控阻击战

周国彬：提升绿地品质
守护城市“颜值”

□ 全媒体记者 杨丹 朱文婷
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春耕正当时 小麦育种忙

今年我县蚕豆种植面积8.8万
亩。由于去年冬季平均气温比往
年高，雨水少，目前蚕豆病害总体
发生较轻。根据气象资料分析，近
期阴雨天气较多，蚕豆赤斑病、霜
霉病等病害发生将会加重，预计今
年蚕豆病害中等发生。县植保植
检站农艺专家提醒广大种植户切
实做好防治工作。图为县植保植
检站农技员在田间查看蚕豆长势。

全媒体记者 朱南州 黄莉莉 摄


